



Peran Pendirian Koperasi dalam Meningkatkan Kesejahteraan serta Mengurangi Praktik Lintah Darat di Masyarakat Kp. Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung

Isro Maulana Sidiq¹, Syahwa Natasya Sugari², Murni Kartika³, Dr. Dedi Wahyudi, M.Ag.⁴

¹Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati. e-mail: isrosidiq@gmail.com

²Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati. e-mail: syahwa.natasya@gmail.com

³Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati. e-mail: murnikartika234@gmail.com

⁴Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati. e-mail: profdewa@uinsg.ac.id

Abstrak

Kuliah Kerja Nyata atau KKN dengan metode pemberdayaan masyarakat atau sisdamas di Kampung Tinggarjaya Hilir tahun 2023 dari Kampus UIN Sunan Gunung Djati Bandung. KKN tahun ini dilaksanakan selama 40 hari dari tanggal 11 Juli sampai 19 Agustus 2023. Masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir memiliki tingkat religiusitas yang tinggi dibuktikan dengan keberagaman organisasi sosial agama. Hal ini bisa dilihat dari kegiatan pendidikan keagamaan yang beragam dimulai dari pengajian anak-anak di madrasah tingkat RA/TK, MDA, hingga kegiatan keagamaan yang dilakukan oleh pemuda dan orang dewasa. Mayoritas masyarakat di Kampung Tinggarjaya Hilir berprofesi sebagai petani, karena lokasinya yang dikelilingi dengan sawah. Selain petani, sebagian masyarakat ada pula yang bekerja sebagai pegawai dan membuka usaha UMKM. Dengan metode pengabdian yang terdiri dari beberapa tahap yang dilakukan yakni Refleksi Sosial, Perencanaan Partisipatif, dan Pelaksanaan dan Evaluasi Program. Dari metode pengabdian yang dilaksanakan kami mendapatkan permasalahan mengenai masyarakat yang terjerat oleh bank emok dan para petani masih ada yang terkendala untuk kebutuhan pertanian maka dari itu salah satu tokoh masyarakat dan mahasiswa KKN 61 memberi solusi untuk mendirikan koperasi di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung. Namun sebagian besar masyarakat belum memahami prosedur yang ada di koperasi oleh sebab itu kami mengadakan seminar dan sharing session mengenai koperasi dengan tujuan memberi pemahaman kepada masyarakat.

Kata Kunci: KKN, UMKM, Bank Emok, Koperasi

Abstract

KKN using the community empowerment method or Sisdamas in Kampung Tinggarjaya Hilir in 2023 from the UIN Sunan Gunung Djati Campus, Bandung. This year's KKN was held for 40 days from 11 July to 19 August 2023. The people of Kampung Tinggarjaya Hilir have a high level of religiosity as evidenced by the diversity of socio-religious organizations. This can

be seen from various religious education activities starting from teaching children at madrasah levels RA/TK, MDA, to religious activities carried out by youth and adults. The majority of people in Kampung Tinggarjaya Hilir work as farmers, because of its location which is surrounded by rice fields. Apart from farmers, some people also work as employees and open UMKM businesses. With the service method consisting of several stages carried out namely Social Reflection, Participatory Planning, and Program Implementation and Evaluation. From the service method implemented, we got problems regarding the community being ensnared by emok banks and farmers who were still constrained for their agricultural needs. Therefore, one of the community leaders and KKN 61 students provided a solution to establish a cooperative in Kampung Tinggarjaya Hilir, Cimaung Village. However, most people do not understand the procedures in cooperatives, that's why we hold seminars and sharing sessions about cooperatives with the aim of providing understanding to the community.

Keywords: KKN, UMKM, Emok Bank, Cooperative

A. PENDAHULUAN

Kuliah Kerja Nyata atau KKN merupakan sebuah kegiatan akademik yang dilakukan mahasiswa UIN Sunan Gunung Djati Bandung dalam bentuk pengabdian kepada masyarakat dengan bimbingan dari dosen pembimbing lapangan. KKN di UIN Sunan Gunung Djati Bandung ini dilakukan dengan metode pemberdayaan masyarakat atau Sisdamas (Berbasis Pemberdayaan Masyarakat) dan bertemakan "Moderasi Beragama". Teknisnya dilakukan secara offline dan tempat yang telah ditentukan, yaitu Kampung Tinggarjaya Hilir.

Pada KKN, mahasiswa melakukan pengabdian kepada masyarakat dengan bekal keilmuan sesuai program studi masing-masing. Diharapkan dengan adanya KKN ini, masyarakat dapat merasa terbantu dan percaya kepada mahasiswa yang dapat membantu mereka. Membantu dengan cara mengenali permasalahan di masyarakat, memberikan bantuan kepada masyarakat, membuat sebuah program, mengenali budaya dan karakteristik masyarakat, membantu penginputan data administrasi desa dan lain-lain.

Kampung Tinggarjaya Hilir terletak di Desa Cimaung, Kecamatan Cimaung, Kabupaten Bandung, Provinsi Jawa Barat. KKN Reguler Sisdamas tahun 2023 dari Kampus UIN Sunan Gunung Djati Bandung yang dilaksanakan selama kurang lebih 40 hari dari 11 Juli sampai 19 Agustus 2023.

Masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir memiliki tingkat kesadaran beragama yang tinggi. Hal ini bisa dilihat dari kegiatan pendidikan keagamaan yang beragam dimulai dari pengajian anak-anak di madrasah tingkat RA/TK, MDA, hingga kegiatan keagamaan yang dilakukan oleh pemuda dan orang dewasa. Mayoritas masyarakat di Kampung Tinggarjaya Hilir berprofesi sebagai petani, karena lokasinya yang dikelilingi

dengan sawah. Selain petani, sebagian masyarakat ada pula yang bekerja sebagai pegawai dan membuka usaha UMKM.

Karena sebagian besar masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir bermata pencarian sebagai petani dan sektor pertanian merupakan sumber utama perekonomian di desa ini, sehingga kami mengangkat tema artikel ini mengenai koperasi.

Koperasi adalah suatu bentuk organisasi ekonomi yang berfokus pada pelayanan dan kepentingan anggotanya. Koperasi didirikan oleh sekelompok orang atau individu dengan tujuan untuk memenuhi kebutuhan ekonomi, sosial, dan budaya bersama. Koperasi memiliki karakteristik yang unik, di mana anggotanya adalah pemilik, pengelola, dan pengguna layanan sekaligus. Materi koperasi mencakup berbagai aspek yang berkaitan dengan pendirian, manajemen, operasi, serta prinsip-prinsip dasar yang harus diikuti.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan meningkatkan ekonomi masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir dengan adanya koperasi. Langkah yang dilakukan berupa pendampingan proses pembentukan koperasi dan juga pembekalan mengenai akad dan proses yang ada pada koperasi sehingga masyarakat dapat memahami juga menjalankan koperasi sesuai dengan tujuan untuk meningkatkan ekonomi.

B. METODE PENGABDIAN

Metode harus ditulis secara jelas dan rinci serta mengacu pada referensi. Pelaksanaan KKN 2022 ini Berbasis Pemberdayaan Masyarakat (SISDAMAS) dengan tema "Moderasi Beragama" yang dibagi menjadi IV siklus. Mahasiswa peserta KKN bertugas sebagai fasilitator untuk menggali permasalahan, solusi serta potensi yang ada di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung melalui rebug warga yang dilaksanakan pada siklus pertama. Setelahnya pada siklus ke dua, mahasiswa membuat pemetaan sosial serta pemetaan dari masalah-masalah yang telah dibahas pada saat rebug warga. Di siklus ke tiga, mahasiswa KKN mulai merencanakan tentang program yang akan dilaksanakan yang bersangkutan dengan permasalahan yang telah dibahas pada saat rebug warga. Dan di siklus ke empat, mahasiswa melaksanakan program yang telah direncanakan di siklus ke tiga. Laporan ini berisi pembahasan tentang program pembentukan koperasi aster yang dilaksanakan oleh mahasiswa peserta KKN kepada masyarakat di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung.

Tahapan tahapan yang dilakukan yakni Refleksi Sosial, Perencanaan Partisipatif, dan Pelaksanaan dan Evaluasi Program

1. Refleksi Sosial

Suatu proses interaksi yang dilakukan oleh kelompok kepada masyarakat untuk membaca dan mengkaji permasalahan yang ada di

masyarakat untuk kemudian ditindaklanjuti sebagai bentuk program yang konkrit.

2. Perencanaan Partisipatif

Setelah berbagai permasalahan dimunculkan dan dihimpun dalam tahap Refleksi Sosial, selanjutnya adalah merencanakan terkait program apa yang tepat dalam menjawab permasalahan tersebut yang kedepannya dapat diimplementasikan. Secara garis besar, fokus program yang direncanakan adalah terkait Pendidikan, Sosial dan Kesehatan

3. Pelaksanaan Program

Tahap ini merupakan bentuk implementasi dari apa yang telah direncanakan menurut aspek-aspek yang telah ditentukan, adapun terkait aspek tersebut dapat dilaksanakan secara berdampingan

4. Evaluasi Program

Tahap ini merupakan tahap akhir dari pemberdayaan pemuda, yakni berbagai program yang telah dilaksanakan menurut waktu yang telah disesuaikan kemudian dievaluasi dan dinilai apakah program ini berjalan dengan baik atau tidak

C. PELAKSANAAN KEGIATAN

Salah satu program yang diambil oleh mahasiswa peserta KKN 61 di Desa Cimaung adalah melakukan pendampingan penggunaan *e-commerce* kepada sejumlah pelaku usaha UMKM. Selain itu, mahasiswa peserta KKN 61 juga melakukan pendampingan dalam mendirikan Koperasi Aster di Kampung Tinggarjaya Hilir dengan beberapa tokoh masyarakat. Program ini diawali dengan Refleksi Sosial yang terdapat dalam siklus 1 dengan menggali informasi tentang permasalahan-permasalahan, solusi serta potensi yang ada di masyarakat melalui kegiatan rembug warga. Pada kegiatan rembug warga, mahasiswa peserta KKN 61 bertugas menjadi fasilitator sekaligus pemantik agar kegiatan tersebut berjalan dengan lancar. Rembug warga dilaksanakan pada tanggal 17 Juli 2023 dengan dihadiri oleh tokoh masyarakat.



Gambar 1 kegiatan rembug warga di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung yang dihadiri oleh tokoh masyarakat dan karang taruna

Pada tahap kedua dilakukan pemetaan sosial. Pemetaan sosial ini menggambarkan kondisi sosial masyarakat yang ada di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung. Pemetaan sosial dilaksanakan pada tanggal 18 - 25 Juli 2023 dengan melakukan pendekatan dengan masyarakat mulai dari para petani hingga pengurus warga.



Gambar 2 Pendekatan pada masyarakat sekaligus kunjungan UMKM

Perencanaan Partisipatif dan Sinergi Program dilakukan di siklus ketiga. Pada siklus ini, mahasiswa menyusun program yang akan dijalankan sesuai dengan permasalahan dan juga solusi yang dibahas di rembug warga. Di siklus ini juga mahasiswa menyampaikan segala keluhan mengenai tidak berjalannya koperasi dan kurangnya pemahaman warga jadi koperasi. Selain itu, mahasiswa juga meminta bantuan pemateri agar melakukan sharing pengalaman bagaimana koperasi itu berjalan dan apa yang ada didalam koperasi.



Gambar 3 Pemetaan Sosial Bersama Karang Taruna dan Perangkat Desa

Pelaksanaan program di siklus ke 4 dilaksanakan dengan cara melakukan seminar mengenai koperasi dengan sasaran masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung dapat memahami dan menjalankan koperasi di desa. Sehingga mulai dari petani, pegawai dan seluruh warga dapat merasakan dampak positif dari pengadaan koperasi ini.



Gambar 4 Diskusi Seminar Tentang Koperasi Aster



Gambar 5 Foto Bersama LP2M Setelah Pelaksanaan Program Seminar Mengenai Koperasi



Gambar 6 Penyerahan Sertifikat Kepada Pemateri dan Ketua Koperasi Aster

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

Penelitian ini berfokus pada pengadaan Koperasi Aster sebagaimana untuk meningkatkan perekonomian warga Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung Kecamatan Cimaung Kabupaten Bandung. Para warga mulai dari petani hingga pengurus terkendala dengan maraknya bank keliling atau biasa disebut dengan bank emok sehingga warga terjerat dengan bunga dari bank emok tersebut. Koperasi disini tidak hanya menyediakan simpan pinjam dana, tetapi menyediakan pupuk, pestisida dan kebutuhan tani lainnya. Mahasiswa KKN 61 sebagai fasilitator memberikan gagasan untuk mengatasi masalah tersebut berupa pengadaan koperasi yang mana hal ini dapat mengurangi terjeratnya warga dari bank emok.

Pendampingan proses pengadaan koperasi sangat sulit dilakukan karena pengetahuan para warga mengenai prosedur sangat minim. Selain itu para warga mengira bahwa prosedur didalam koperasi itu berbelit-belit, jadi mereka memilih untuk tidak mengikuti koperasi walaupun mereka sudah terjerat bank emok. Mahasiswa KKN meminta bantuan kepada salah satu orang tua anggota KKN yang mana beliau selaku orang yang berpengalaman di bidangnya untuk membantu memberikan pemahaman dan berbagi pengalaman tentang koperasi pada warga yang ada di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung. Mahasiswa KKN 61 juga melakukan pendampingan dengan cara membantu proses perancangan dalam menjalankan koperasi yang bernama Koperasi Aster. Selain itu, para warga diarahkan untuk berhenti menggunakan jasa bank emok dan beralih ke koperasi untuk mengurangi risiko terjerat hutang bank emok.

Adapun proses pembentukan koperasi aster salah satunya dilakukan dengan melakukan seminar dan sharing session mengenai koperasi mulai dari rangka awal, pembentukan, prosedur hingga akad yang dijalankan.

E. PENUTUP

Pengadaan Koperasi Aster menjadi salah satu solusi untuk mengurangi maraknya bank emok. Dengan berdirinya koperasi maka akan meningkatkan kesejahteraan ekonomi warga Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung. Namun suatu koperasi harus mempunyai strategi agar masyarakat dapat mengikuti semua aturan yang berlaku. Oleh karena itu, mahasiswa KKN 61 melakukan pendampingan untuk melakukan pengadaan koperasi di Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung agar dapat diminati oleh warga.

F. UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terimakasih ini ditujukan kepada seluruh masyarakat Kampung Tinggarjaya Hilir Desa Cimaung Kecamatan Cimaung Kabupaten Bandung yang memberikan peneliti kesempatan untuk menimba ilmu dan mendapat pengalaman dari kegiatan pengabdian KKN Sisdamas ini. Kegiatan KKN ini tidak akan terlaksana tanpa adanya kerjasama dan sambutan hangat yang diberikan oleh masyarakat Desa Cimaung khususnya Kampung Tinggarjaya Hilir. Tidak lupa ucapan terima kasih ini juga ditujukan kepada dosen pembimbing lapangan kelompok 61 yang telah membimbing dan memberikan arahan sehingga peneliti dapat menyelesaikan seluruh program Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Desa Cimaung. Dan yang terakhir, ucapan terimakasih juga kepada seluruh mahasiswa peserta KKN Sisdamas kelompok 61 yang telah bersama-sama dalam suka maupun duka dalam menjalankan dan melaksanakan kegiatan KKN Sisdamas ini dari awal sampai akhir sehingga kegiatan KKN Sisdamas ini berjalan dengan lancar. Dan akhirnya, penulis sekaligus peneliti berharap semoga tulisan ini dapat memberikan manfaat di masa yang akan datang.

G. DAFTAR PUSTAKA

- A, A., D, W., & Wedastira. (n.d.). Pemanfaatan Market Place Untuk Peningkatan.
- I, M., C, K. A., & R, M. (2021). Pengenalan Dan Pendampingan Pemanfaatan Market Place E-Commerce Bagi Pelaku UMKM Di Kelurahan.
- Pentingnya Mengikuti Tren dalam Industri Marketing*. (2021). Retrieved from <https://marketingcraft.getcraft.com/id-articles/pentingnya-mengikuti-tren-dalam-industri-marketing>
- Tulus, T. (2008). Prospek Perkembangan Koperasi di Indonesia ke depan: Masih Relevankah Koperasi di dalam Era Modernisasi Ekonomi. *Penelitian Dosen. Juni, Fakultas Ekonomi Universitas Trisakti*.